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  ГЛАВНОЕ .

Самый популярный  
презент

Завтра, 18 октября, отмеча-
ется Всемирный день конфет.

Впервые это кондитерское изделие 
появилось в Древнем Египте, когда 
случайно смешались орехи, мед и 

инжир. Затем на смену пришли арабские и восточные 
сладости, а затем появилась кондитерская отрасль, ко-
торая сделала конфеты доступнее для широких слоев 
населения.

Праздник отмечают любители сладостей, дети и 
специалисты, которые имеют непосредственное от-
ношение к их созданию.

Среднегодовая мощность по производству конди-
терских изделий в Алтайском крае составляет 56,6 тыс. 
тонн в год. Сладости из нашего региона поставляют в 
Узбекистан, Беларусь, Монголию, Китай, Казахстан и 
Киргизию.

  КАЛЕНДАРЬ «АП» .
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  СОТРУДНИЧЕСТВО .

452 школьных театра 
открыты в Алтайском  
крае

Самое популярное направление деятельности – драма-
тический театр. В этом году три школы нашего региона 
стали участниками конкурса на лучшую постановку 
спектакля «Трудный экзамен» в рамках Всероссийского 
просветительского проекта общества «Знание». Также 
для школьников в этом году организовали краевую 
профильную смену «Театральная перемена» в детском 
лагере отдыха «Юность».

А зима всё ближе
38 муниципалитетов края получили паспорта готов-

ности к отопительному сезону.
В Минтрансе региона рассказали, что паспорта уже есть 

у Алейского, Бурлинского, Быстроистокского, Ельцовского, 
Зонального, Калманского, Краснощёковского, Кулундинского, 
Мамонтовского, Немецкого национального, Новичихинско-
го, Павловского и других районов, а также у Новоалтайска 
и ЗАТО Сибирский. Впервые 22 паспорта готовности были 
получены еще до начала отопительного сезона.

Перед всеми муниципальными образованиями поставлена 
задача – получить его до 15 ноября.

Боры и горы
4 ноября на ВДНХ в Москве откроется Международная 

выставка-форум «Россия». 
Уже известно, что визитной карточкой станут ленточные 

боры и горные вершины. Верхняя часть стенда выполнена в 
форме гор. Внизу будет изображено, как реки Бия и Катунь 
сливаются и образуют Обь, на которой расположена столица 
Алтайского края.

Стенд разместят в зоне Сибирского федерального округа 
в павильоне № 75. Часть его будет посвящена информа-
ции об имеющихся производствах и структуре экономи-
ки региона. Здесь планируется разместить оптический 
фотосепаратор, используемый для автоматизированной 
сортировки зерна.

Снег и гололёд не страшны
В Барнауле завершена подготовка дорожных служб к 

зимнему периоду.
Замглавы администрации города по дорожному хозяйству и 

транспорту Антон Шеломенцев сообщил, что зимой на содержа-
нии учреждений и администраций районов в Барнауле находит-
ся более 10 миллионов квадратных метров улично-дорожной 
сети. На эти цели направят порядка 660 миллионов рублей.

Для работы задействуют более 280 единиц муниципаль-
ной техники. А в период осложненных погодных условий и 
сильных снегопадов будет привлекаться наемная техника.

По прогнозу Алтайского центра по гидрометеорологии и 
мониторингу окружающей среды, первый снег ожидается в 
третьей декаде октября. Зима ожидается без аномалий.

Дмитрий СЕРДОВ

События на Украине
Об основных событиях 599-го дня специальной военной 

операции России.
Владимир Путин заявил, что украинское контрнаступле-

ние полностью провалилось.
За сутки 15 октября российская армия отбила 5 атак ВСУ 

на Донецком и одну на Южно-Донецком направлениях. ВС РФ 
уничтожили склад боеприпасов в районе Малиновки (Запорож-
ская область). По данным МО РФ, потери Киева за день на всех 
участках фронта составили 870 военнослужащих, 42 бронема-
шины, 7 артиллерийских орудий, 67 автомобилей и 67 дронов.

Российская ПВО ночью сбила 27 украинских дронов, за-
пущенных по территории России.

Татьяна ПЕРВОВА 
По информации РИА Новости

в крае сегодня в Барнауле

 

 

Ветер юго-западный 2-7 м/с,  
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  ПРОГНОЗ .

Ветер юго-восточный 2-7 м/с, 
днем местами порывы  
до 13 м/с.

18 октября

19 октября

В поисках особой зоны

Депутаты краевого Заксобрания на прошлой неделе 
разбирались, в каком состоянии сегодня находится 
региональная промышленность, чтобы выработать 
предложения по поддержке отрасли в бюджете следую-
щего года. Обсуждение прошло на площадке Алтайского 
завода прецизионных изделий, – одного из передовых 
предприятий машиностроения страны.

Успехи и тренды
Последние 6 лет алтайская про-

мышленность растет, а после начала 
СВО эта динамика еще ускорилась. 
По итогам восьми месяцев 2023 года 
индекс промышленного производ-
ства зафиксирован на уровне 106,8%. 
Это 37 место в стране и второе в Си-
бири после Новосибирской области.

Рост объемов производства во 
многом связан с уходом из стра-
ны западных производителей и 
необходимостью заместить их про-
дукцию на отечественном рынке. 
Второй драйвер – резко выросшие 
потребности российской армии. 

Как заметил с грустной иронией 
спикер АКЗС Александр Романенко,  
не было бы счастья, да несчастье 
помогло нашей оборонке.

Выступивший в начале круглого 
стола врио министра промышлен-
ности и энергетики края Вячеслав 
Химочка рассказал об успехах ку-
рируемой им отрасли, обозначив 
несколько трендов. Среди них рост 
численности работников. Несмотря 
на это, в алтайской индустрии со-
храняется дефицит кадров, а что-
бы его преодолеть, собственникам 
приходится поднимать зарплату. 
Она растет небывалыми темпами, 
хотя в абсолютных цифрах пока 

невелика. А выросшие издержки 
на рабочую силу снижают конку-
рентоспособность продукции.

Тем не менее, по итогам этого года 
врио министра ожидает рост про-
мышленности, причем локомотива-
ми будут оборонка, машиностроение 
и химическая промышленность.

Александр Романенко также с 
удовлетворением отметил рост 
на предприятиях, производящих 
сельхозорудия.

– Это перспективное направление, 
поскольку продовольствие будет вос-
требовано всегда. И мы будем им за-
ниматься, – пообещал спикер АКЗС.

Три меры
И все-таки главной задачей 

круглого стола было выработать 
предложения по поддержке алтай-
ской индустрии.

Ведущий мероприятие пред-
седатель профильного комитета 
АКЗС Владимир Семёнов напомнил, 
что сегодня у алтайских промыш-

ленников есть три действенных 
меры поддержки: субсидии при 
кредитовании инвестиционных 
проектов в рамках Постановления 
правительства края № 245, а также 

льготные займы из регионального 
фонда развития и краевого лизин-
гового фонда.

Обоюдный интерес
Эти и другие новости читайте на сайте: www.ap22.ru
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(Окончание на 3 стр.)

11 октября в Джалал-Абаде 
прошла Х Российско-Киргиз-
ская межрегиональная кон-
ференция по промышленной 
кооперации двух стран. Есть 
планы по сотрудничеству в 
сфере животноводства.

Киргизия занимает шестую строч-
ку среди основных внешнеторговых 
партнеров Алтайского края по итогам 
2022 года. Доля экспорта – 63%. Его ос-
нову составляют пшеница и меслин, 
продукция мукомольно-крупяной 
промышленности, котельное обору-
дование, лесоматериалы. В регион 
импортируют молочную и овощную 
продукцию, необработанный свинец.

Участие Алтайского края в масштаб-
ном форуме дало возможность актуа-
лизировать информацию о перспек-
тивных направлениях двустороннего 
взаимодействия.

Врио замминистра сельского хо-
зяйства Алтайского края, начальник 
отдела селекционно-племенной работы 
Михаил Чмырёв рассказал, что кир-
гизских партнеров заинтересовали 
перспективы сотрудничества в сфере 
молочного и мясного скотоводства, 
племенного животноводства. Киргиз-
ские коллеги попросили дополнитель-
ные материалы для изучения. Кроме 
того, замминистра сельского хозяйства 
Республики Киргизия выразил намере-
ние приехать в край, чтобы пообщаться 
с алтайскими специалистами.

В свою очередь алтайской стороне 
было интересно услышать, каким об-
разом в республике осуществляются 
кооперация, сбор продукции животно-
водства или растениеводства и продви-
жение ее в торговые сети и на рынки.

Председатель ассоциации «Алтай-
ский кластер энергомашиностроения 
и энергоэффективных технологий» 
Дмитрий Абалымов напомнил, что 
Алтайский край всегда считался во-
ротами в Среднюю Азию. В Киргизии 
это хорошо помнят и ценят качество и 
надежность промышленной продук-
ции, которую производят в крае. На 
зарубежном рынке сложилась высокая 
репутация у алтайских машиностро-
ителей.

Дмитрий СЕРДОВ

На заводе трудится много молодых.

Интересно, как работает станок с ЧПУ.

Полезные контакты.Делегация региона познакомилась с экспозицией  
принимающей стороны.

В прецизионных изделиях главное – точность.
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«Одно радует – смена 
у нас достойная. Мо-
лодых специалистов 
немало, они продол-
жают наше дело, тру-
дятся ребята не менее 
самоотверженно. 
Техника сейчас мощ-
ная, надежная – одно 
удовольствие рабо-
тать».

В воскресенье в стране отмеча-
ли День работника дорожного 
хозяйства. В Алтайском крае 
его празднуют более пяти ты-
сяч действующих специалистов 
отрасли. Но для некоторых этот 
день особенно важен…

Случаи� ность или судьба?
Анатолий Пастушенков считает День 

дорожника одним из главных праздни-
ков своей жизни. Еще бы – трудовой стаж 
мужчины превышает 38 лет. И почти все 
эти годы он за штурвалом экскаватора.

– Случайность или судьба? Когда я 
переехал в Барнаул после армии, меня 
спросили, где хочу работать. Я ответил, 
что если технику доверят – пойду в до-
рожники. Доверили… Так на свой путь 
и встал, – вспоминает ветеран дорожной 
отрасли.

Первые пять лет Анатолий работал 
на автокране, а в 1983 году хозяйство по-
лучило новые экскаваторы, и мужчина 
пересел за один из них. Он вспоминает, 
что осваивать незнакомую технику было 
несложно.

– Буквально сразу стало получаться, – 
говорит Пастушенков. – В первый же день 
работы ко мне подошел механик и спро-
сил: «Ты что, уже рулил таким?» Я отвечаю, 
что нет. Но мне не поверили, настолько 
умело управлялся. Через несколько лет 

послали в Москву на повышение квали-
фикации. Съездил в столицу, подучился 
и стал настоящим специалистом.

Годы ударного труда
В трудовой книжке Анатолия Пастушен-

кова всего одна запись о трудоустройстве, 

за которой скрываются десятилетия тяже-
лой работы. Объектов в его карьере было 
много. «Бетонку» вели и на Заринск, и в 
сторону Новосибирска до села Цаплино, 
и по Чуйскому тракту до Белой Речки.

– Загар на теле был не от отдыха на ку-
рорте, а от долгой работы под солнцем, – 
улыбается дорожник. – В основном делал 

откосы, иногда копал грунт. Справлялся 
хорошо, никто не обижался. Наоборот, 
хвалили, награды давали.

Самой ценной из них почетный дорож-
ник и ветеран труда считает орден «Знак 
почёта». Есть у него и медаль «За трудовое 
отличие», орден «За заслуги перед Отече-
ством». И хотя специалист на пенсии боль-
ше пяти лет, по сей день о его трудовых 
успехах не забывают. В этом году Виктор 
Томенко вручил ему памятный знак «За 
верность профессии».

– Иногда начнешь вспоминать, как 
раньше строили, так душа просится на 
дорогу, за руль. Одно радует – смена у 
нас достойная. Сейчас мой зять работает 
в хозяйстве. Я его помощником брал к 
себе, а сейчас у него больше двадцати 
лет стажа. Да и молодых специалистов 
немало, они продолжают наше дело, тру-
дятся ребята не менее самоотверженно. 
Техника сейчас мощная, надежная – одно 
удовольствие работать, – уверен Пасту-
шенков.

Праздник дорожника он отмечает каж-
дый год. В этот день первым делом звонит 
и поздравляет всех бывших начальников. 
За долгий трудовой путь мужчина успел 
поработать под руководством шести чело-
век, а сколько коллег делили с ним стро-
ящуюся трассу – не счесть. И со многими 
из них по сей день сохранены дружеские 
отношения.

– За большим столом не собираемся, 
это не такой праздник. Не семейный, а 

сердечный. Поэтому отмечаю я его на даче. 
Не привык без дела сидеть, и пенсия ниче-
го не изменила. Как и на работе было все 
четко, с душой, так и сейчас в саду все так 
же. Это привычка – родители так воспи-
тали. Плохо делать не умею, – улыбается 
Анатолий Пастушенков.

Масштабно 
и качественно

Говоря о достойной смене, Пастушен-
ков не лукавил. Дорожные работы в крае 
кипят, план этого года уже выполнен на 

77,5%. В отрасли работает более пяти тысяч 
человек, ежегодно обновляется порядка 
800 км дорог региона, на это выделяется 
более 23 миллиардов рублей.

Самым масштабным объектом послед-
них лет стало строительство в Барнауле 
новой трехуровневой развязки на пересе-
чении Змеиногорского и Южного трактов. 
Стоимость объекта составила почти три 
миллиарда рублей.

– Развязка обеспечит беспрепятствен-
ное сообщение центра города с объектами 
нового жилищного строительства, с про-
мышленной зоной и поселками Южный, 
Лебяжье, Ягодное и Зимари, – рассказыва-
ет министр транспорта Алтайского края 
Антон Воронов.

Другим знаковым объектом министр 
назвал реконструкцию дороги Алтай-
ское – Ая – Бирюзовая Катунь, работы 
на которой ведутся с 2022 года. Интен-
сивность движения в этом направлении 
очень высока, поскольку Алтайский район 
является точкой притяжения туристов. 
В планах поэтапное обновление этой трас-
сы. Работы завершены уже на нескольких 
участках.

– В Алтайском крае большое количество 
туристических мест, и мы уже не первый 
год уделяем внимание таким направлени-
ям. В прошлом строительном сезоне было 
обновлено семь туристических маршрутов, 
их общая протяженность составила более 
40 км, – добавил Воронов.

Влад ГЕРАСИМОВ

  ТВОИ ЛЮДИ, АЛТАЙ 

  НОВОСТИ .   КРАТКО .
«Яичная» инфляция

В магазинах Барнаула резко подорожали куриные яйца. 
На это обратили внимание барнаульцы и стали обсуждать 
внезапное повышение в соцсетях.

Некоторые предполагали, что это из-за подорожания дол-
лара, другие называли причиной рост цен на энергоносители. 
Горожане также подметили, что подорожали не только яйца, 
но и куриное мясо.

Как отметили в региональном Управлении по развитию 
предпринимательства и рыночной инфраструктуры, стои-
мость яиц на потребительском рынке региона действительно 
с начала сентября показывает рост. При этом данная тенден-
ция носит общероссийский характер из-за роста производ-
ственных затрат.

По информации крупных торговых сетей, на данный про-
дукт сегодня устанавливаются нулевые и отрицательные 
торговые наценки. По данным Алтайкрайстата, средняя 
розничная стоимость десятка яиц составляет 87,41 рубля. 
В торговых сетях она начинается от 54,9 рубля категории С2 
до 75,09 категории С0.

В ведомстве подчеркнули, что стоимость куриных яиц в 
Алтайском крае остается самой низкой в Сибири.

Татьяна ПЕРВОВА

А может, лучше новую...
Портал «Авито Недвижимость» подвел итоги III квартала 

на рынке вторичного жилья. В среднем по России спрос на 
квартиры в старом фонде вырос на 15%.

Вторичный рынок Барнаула оказался одним из самых не-
привлекательных – здесь спрос увеличился по сравнению с 
2022 годом всего на 4%.

В отличие от других городов, где на фоне высокого спроса 
снижается предложение, в столице Алтайского края даже про-
должается небольшой рост количества объявлений о продаже 
квартир.

При этом цена вторичного жилья в Барнауле продолжает 
расти и не уступает большому числу городов, где рынок раз-
вивается намного активнее.

Так, за год средняя стоимость квартиры в старом фонде вы-
росла сразу на 15% и достигла 4,6 млн рублей. Только за один 
последний квартал цена поднялась сразу на 5% – это один из 
самых высоких показателей в России.

Эксперт «Авито» Сергей Хахулин отмечает, что на фоне по-
вышения ипотечных ставок интерес к старому фонду в России 
продолжит снижаться, что должно сдержать дальнейшее уве-
личение стоимости объектов.

Никита ИВАНОВ

Нет спроса
Прямые рейсы из Барнаула в Таиланд, которые планиро-

вали открыть с 4 ноября, отменяются.
Как рассказала вице-президент Алтайской региональной 

ассоциации туризма Евгения Беспалова, рейсы в Паттайю 
из Барнаула авиакомпания Azur Air должна была выполнять  
с 4 ноября.

Туры в Барнауле продавались плохо, так как цены на путев-
ки для многих были высокими. А часть туристов предпочла 
отправляться через Новосибирск, пишет amic.ru.

«Это стандартная ситуация: авиакомпании выставляют 
рейсы, прощупывают, если нет спроса – снимают», – пояснила 
Беспалова.

Туристам, которые уже забронировали путевки, агентства 
или предложат другие варианты, или вернут деньги.

Юлия РОМАНОВА

Еще несколько десятков лет 
назад навоз как само собой 
разумеющееся был органиче-
ским удобрением. И никаких 
дискуссий это не вызывало. 
И кто бы мог подумать, что 
когда-то его станут назы-
вать побочным продуктом 
животноводства. Теперь 
сельхозпредприятия должны 
разработать цепочку дви-
жения навоза и обустроить 
специальные площадки для 
его хранения. В противном 
случае экологи предрекают 
жизнь рядом с бескислород-
ными цветущими реками с 
биогенными токсинами.

«Пусть штрафуют»

400 тысяч рублей – такая сумма 
первого штрафа за отсутствие специ-
альной площадки для хранения этого 
самого побочного продукта грозит 
тем, кто до 1 января 2024 года ее не 
обустроит. Руководители многих 
животноводческих предприятий 
региона разводят руками: мол, нет 
же у них других проблем, кроме этой. 
И стоят на своем – пусть штрафуют. 
Однако все прекрасно понимают, 
что подчиниться все же придется. 
Касается это в первую очередь тех, 
чьи хозяйства имели свои корни еще 
в советское время. По старинке, на 
таких животноводческих фермах 
навоз складировался недалеко от 
зимних дворов. По истечении восьми 
месяцев (таков срок обеззаражива-
ния испражнений крупного рогатого 
скота) его вывозили на поля, чтобы 
обогатить гумус, который истощает-
ся со временем. Теперь же для склади-
рования нужна специализированная 
площадка.

К примеру, в Заринском районе на 
новом животноводческом комплексе 
в Яново, где выращивают голштинов, 
с ППЖ (побочным продуктом живот-
новодства) проблем нет – там все было 
изначально предусмотрено проектом.

На комплексе расположены две 
самосплавные флеш-флюм системы. 
ППЖ со всех навозных магистралей 
собирается и по самотечным тру-
бам направляется в цех сепарации 
навозных стоков для переработки.

Это здание, оборудованное сепа-
раторами для разделения жидкой и 
твердой фракций навоза и БРУ (био-
реакторной установкой) для произ-
водства компостированной твердой 
фракции, используемой в дальней-
шем как подстилочный материал. 
Подземная часть здания исполнена 
в виде двух бетонных резервуаров с 
разными объемами.

Первый из них – это емкость для 
приемки свежей массы жидкого на-
воза из системы флеш-флюм и воз-
можностью подачи на сепараторы для 
отжима и в БРУ для изготовления под-
стилочного материала. В сепараторах 
происходит обезвоживание, твердая 
фракция (65% влажности) вывозится 
на накопительную площадку для 

карантинирования твердой фрак-
ции ППЖ и на площадку буртования. 
Жидкая (осветленная) фракция по 
трубопроводам поступает во второй 
резервуар для дальнейшей перекачки 
в лагуны. Перекачка производится 
автоматически по сигналу датчиков 
уровня.

Хранение жидкой фракции осу-
ществляется в лагунах. На террито-
рии МК «Яново» имеется три таких 
бассейна общим объемом 71539,8 ку-
бических метра.

Это пример, к которому склоняют 
законодатели.

Есть специальные площадки 
еще в двух хозяйствах Заринского 
района – «Алтай» и «Правый берег». 
А вот остальным придется их обу-
страивать.

Аналогичная ситуация и в Тогуль-
ском районе. Там из трех хозяйств, 
которые занимаются животновод-
ством, только в одном есть четкая 
система хранения ППЖ. Это в АО 
«Антипинское», которое специали-
зируется на свиноводстве. Там сепа-
раторами откачивают в бочки ППЖ, 
затем отделенная жидкая фракция 
поступает в лагуны, где она 12 ме-
сяцев обеззараживается и только 
затем как органическое удобрение 
вывозится на поля.

А, к примеру, в Кытмановском 
районе из пяти хозяйств специаль-
ной площадки пока нет ни в одном.

– Закон «О побочных продуктах 
животноводства» еще не проработан 
до конца, – говорит Сергей Ульшин, 
начальник управления сельского 
хозяйства Кытмановского района, – 
это дает надежду на то, что его про-
думают и для хозяйств с небольшим 
поголовьем скота. Иначе это грозит их 
закрытием со всеми вытекающими…

В Залесовском округе только одно 
хозяйство, которое, помимо поле-
водства, занимается животновод-
ством – «Залесовское». Дойное стадо – 
300 коров. Обслуживает ферму чуть 
более 30 человек. И такие затраты 

или же штрафы попросту ставят под 
вопрос само существование фермы. 
Но убрать коров – полбеды. Люди ведь 
тоже останутся без работы.

Укрупняя,  
не потерять бы

С учетом бешеного удорожания ди-
зельного топлива, падения закупоч-
ной цены на молоко (на 4–5 рублей к 
уровню прошлого года), уборочной 
кампании, которая в этом сезоне 
затянулась везде без исключения 
из-за погоды, и, собственно, ори-
ентировочной стоимости затрат на 
строительство площадки (а это по-
рядка четырех миллионов), фермеры 
крепко задумались. И есть с чего…

Конечно, правы экологи, когда 
говорят о загрязнении окружаю-
щей среды, если видят перед собой 
крупные животноводческие ком-
плексы со стойловым содержанием 
скота. Но что делать тем, у кого, как 
у залесовцев, к примеру, 300 голов? 
Или как в воскресенском СПК «Путь 
Победы» – 290 голов дойного стада? 
Жители, которые имеют дома ближе 
всего к ферме, вряд ли вам скажут, 
что им она мешает или отравляет 
жизнь. Может, даже на такой вопрос 
покрутят пальцем у виска.

Перспектива видна: пусти скоти-
ну под нож, люди потеряют рабочие 
места, уедут из села, где не станет 
работы, и еще одной деревней в стра-
не станет меньше. И этот прогноз 
ничуть не лучше того, который сулят 
экологи, говоря о катастрофе, кото-
рая неминуемо произойдет.

Андрей Светлаков, председатель 
комитета по сельскому хозяйству 
администрации Заринского района, 
комментирует:

– Схему работы с навозом при-
дется менять всем независимо от 
желания. Штрафы – не выход из 
положения. Однако налицо курс 
на укрупнение производств. С од-
ной стороны, это правильно. С дру-
гой, очевидно, что мы потеряем 
мелких товаропроизводителей, а 
следовательно, и села, которые еще 
совсем недавно были кормильца-
ми. Сельского жителя при таком 
раскладе мы однозначно обрекаем 
на нищету.

«Может, наверху услышат нас и 
дадут отсрочку на строительство 
по типу дачной амнистии?», – го-
ворят все, кто не хочет нарушать 
закон. Но вот только пока этого не 
произошло.

Ксения ЛИТВИНОВА 
(фото автора)

  ОСТРЫЙ ВОПРОС .

Пахнет убытками?

С дороги не сворачивая

  СТАТИСТИКА .

Сентябрь 2023 г. к Январь – сентябрь 
2023 г. к январю – 
сентябрю 2022 г.

августу 
2023 г.

декабрю 
2022 г.

сентябрю 
2022 г.

Все товары 
и платные 
услуги 

100,8 105,8 106,8 105,5

Продоволь-
ственные 
товары 

100,7 105,2 105,4 103,1

Непродо-
вольствен-
ные товары 

101,1 106 106 104,3

Услуги 100,6 106,2 111,1 112,2

По данным Алтайкрайстата.

Индекс потребительских цен 
по Алтайскому краю за сентябрь 2023 года

в процентах 

С 1 марта этого года вступил в силу Федеральный закон от 14.07.2022 
№ 248ФЗ «О побочных продуктах животноводства». В соответствии с ним 
к побочным продуктам животноводства будут относиться вещества 
(навоз, помет, подстилка и стоки), которые образуются при содержании 
сельскохозяйственных животных и используются в сельскохозяйствен-
ном производстве.

Хранение побочных продуктов животноводства предполагает их 
складирование на специализированных площадках. Объекты для хра-
нения, обработки и переработки побочных продуктов – это специально 
оборудованные сооружения, в том числе навозо- и пометохранилища. 

Хранить побочные продукты животноводства можно только отдельно 
от хозяйственно-бытовых, производственных и смешанных сточных вод. 
Не допускается переполнение специализированных площадок. Они долж-
ны иметь монолитные бетонные или герметично сваренные пленочные 
покрытия либо глиняную подушку толщиной не менее 20 см в основании.

  ФАКТ  .
Яновские буренки – в прекрасных условиях.

Анатолий Пастушенков на награждении с губернатором региона Виктором Томенко. 

По чьей вине 
мусорный  

коллапс
Жители Камня-на-Оби 

жалуются, что из города не 
вывозят мусор. В соцсетях 
пользователи делятся фо-
тографиями с переполнен-
ными бункерами в центре 
города и микрорайонах. 
В некоторых местах к мусор-
ным площадкам уже и не 
подойти.

Мешки и коробки с мусором 
лежат рядом с баками на про-
тяжении нескольких недель. 
От них исходит неприятный 
запах. Ситуацию усугубляют 
бродячие собаки, которые 
растаскивают содержимое по 
придомовым территориям. 
Горожане задаются вопросом, 
не утонет ли город в мусоре в 
скором времени.

Ответ есть у компании, 
которая должна заниматься 
вывозом отходов. Сотрудники 
отмечают, что наблюдаемая 
ситуация стала возможна по 
вине самих жителей. Дело в 
том, что в кузова народ поче-
му-то несет не только ТКО, но 
и все, что нужно выбросить. 
Иной раз обнаруживали в куче 
мусора бревна, горы кирпи-
чей, мебель вплоть до целых 
диванов.

Из-за неподъемной массы 
на погрузчике повело меха-
низмы. Теперь вместо него 
работает погрузчик, кото-
рого называют кузнечиком. 
В отличии от предыдущей 
техники, он грузит на себя 
сам кузов и вывозит. Если 
раньше мусоровоз за один 
рейс забирал отходы сразу с 
нескольких площадок, то сей-
час один кузов – один рейс. 
Вскоре на дорогах появится 
еще один такой «кузнечик», 
но неизвестно, насколько из-
менится ситуация.

Подробности – в одном из 
следующих номеров «АП».

Дмитрий СЕРДОВ

Сезон  
закрыли

15 октября в Барнауле 
завершилась работа садо-
водческих маршрутов. Это 
происходит традиционно 
в середине октября, когда 
прекращается обслуживание 
дачных поселков.

В этом году работали 14 дач-
ных маршрутов. Для организа-
ции перевозок из городского 
бюджета было выделено свыше 
44 млн рублей.

Как рассказали в мэрии, в 
будние дни было задействова-
но 22 автобуса, в выходные и 
праздничные дни – 30.

С этого года отменены та-
рифные зоны, и стоимость 
проезда по всем городским 
маршрутам общественного 
транспорта стала единой – 
30 рублей.

Анна НОВОГОРСКАЯ
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УПРАВЛЕНИЕ ИМУЩЕСТВЕННЫХ ОТНОШЕНИЙ
АЛТАЙСКОГО КРАЯ (АЛТАЙКРАЙИМУЩЕСТВО)

ПРИКАЗ
   № г. Барнаул

О внесении изменений в приказ управления имущественных отношений Алтайского 
края от 23.09.2020 № 78 

В соответствии со статьей 18 Федерального закона от 24.07.2007 № 209-ФЗ «О развитии 
малого и среднего предпринимательства в Российской Федерации», статьей 17 закона Ал-
тайского края от 17.11.2008 № 110-ЗС «О развитии малого и среднего предпринимательства 
в Алтайском крае», постановлением Правительства Алтайского края от 11.10.2021 № 382 
«Об имущественной поддержке субъектов малого и среднего предпринимательства, орга-
низаций, образующих инфраструктуру поддержки субъектов малого и среднего предпри-
нимательства, и физических лиц, не являющихся индивидуальными предпринимателя-
ми и применяющих специальный налоговый режим «Налог на профессиональный доход»,

приказываю:
внести следующие изменения в приказ управления имущественных отношений Ал-

тайского края от 23.09.2020 № 78 «Об утверждении Перечня государственного имущества 
Алтайского края, свободного от прав третьих лиц (за исключением права хозяйственного 
ведения, права оперативного управления, а также имущественных прав субъектов мало-
го и среднего предпринимательства), предназначенного для предоставления во владение 
и (или) в пользование на долгосрочной основе субъектам малого и среднего предприни-
мательства, организациям, образующим инфраструктуру поддержки субъектов малого и 
среднего предпринимательства, и физическим лицам, не являющимся индивидуальны-
ми предпринимателями и применяющим специальный налоговый режим «Налог на про-
фессиональный доход» (в редакции от 28.05.2021 № 60, от 01.10.2021 № 103, от 06.10.2022
№ 152, от 04.04.2023 № 41, от 13.07.2023 № 116, от 04.09.2023 № 140):

Перечень, утвержденный приказом, изложить в следующей редакции:

№ 
п/п Наименование объекта Адрес объекта

1 2 3

1.
45/100 долей в общей долевой собственно-
сти на здание столовой, кадастровый но-
мер 22:33:050513:416, площадь 127,4 кв. м

Первомайский район, с. Бобровка, ул. 
Садовая, д. 1б

2.
Здание цеха по переработке древесины, 
кадастровый номер 22:39:010301:344, пло-
щадь 651,7 кв. м

Рубцовский район, с. Ракиты, ул. Цен-
тральная, д. 12

3.
Здание цеха лесопильного оборудования, 
кадастровый номер 22:39:010301:260, пло-
щадь 546,1 кв. м

Рубцовский район, с. Ракиты, ул. Цен-
тральная, д. 12

4.
Здание деревообрабатывающей мастер-
ской, кадастровый номер 22:39:010301:324, 
площадь 536,1 кв. м

Рубцовский район, с. Ракиты, ул. Цен-
тральная, д. 12

5. Помещение гаражного бокса, кадастровый 
номер 22:63:010404:746, площадь 32 кв. м

г. Барнаул, ул. Гущина, д. 156а, гаражный 
бокс 8, ПГК-174

6. Пристрой к зданию главного корпуса боль-
ницы (Литер ЛЛ1) площадь 188,9 кв. м

г. Барнаул, ул. Суворова, д. 13/ ул. Целин-
ная, д. 25

7. Здание магазина, кадастровый номер 
22:35:010203:1566, площадь 313 кв. м

Поспелихинский район, с. Поспелиха, 
ул. Островского, д. 81б

8. Здание (столярный цех), кадастровый но-
мер 22:05:050238:106, площадь 495,5 кв. м

Благовещенский район, р.п. Благовещен-
ка, ул. Л. Толстого, д. 52

9. Здание конторы кадастровый номер 
22:05:050238:105, площадь 453,9 кв. м

Благовещенский район, р.п. Благовещен-
ка, ул. Л. Толстого, д. 52

10. Здание гаража, кадастровый номер 
22:05:050238:109, площадь 415,9 кв. м

Благовещенский район, р.п. Благовещен-
ка, ул. Л. Толстого, д. 52

11. Здание мастерской, кадастровый номер 
22:05:050238:110, площадь 649,6 кв. м

Благовещенский район, р.п. Благовещен-
ка, ул. Л. Толстого, д. 52

12. Здание гаража, кадастровый номер 
22:59:070212:764, площадь 528,7 кв. м

Шелаболихинский район, с. Шелаболи-
ха, ул. Ленина, д. 145

13. Здание гаража, кадастровый номер 
22:69:030515:166, площадь 551,9 кв. м г. Новоалтайск, ул. Сенная, д. 2а

14.

Земельный участок категории земли 
сельскохозяйственного назначения, ка-
дастровый номер 22:39:021601:14, площадь 
4064186 кв. м

Местоположение установлено относи-
тельно ориентира, расположенного за 
пределами участка. Ориентир с. Ново-
александровка. Участок находится при-
мерно в 5 км, по направлению на юг от 
ориентира. Почтовый адрес ориенти-
ра: Российская Федерация, Алтайский 
край, Рубцовский район, с. Новоалек-
сандровка. 

15.

Земельный участок категории земли 
сельскохозяйственного назначения, ка-
дастровый номер 22:52:050046:253, пло-
щадь 910253 кв. м

Тюменцевский район, с. Тюменцево, 
участок находится примерно в 1,1 км от
тр. Тюменцево-Юдиха

16.

Земельный участок категории земли 
сельскохозяйственного назначения, ка-
дастровый номер 22:31:010803:94, площадь 
100000 кв. м

Павловский район, в границах землеполь-
зования СПК «Гвардейский», поле 38 уч. 1

17. Нежилое помещение, кадастровый номер 
22:72:060403:1429, площадь 1344,4 кв. м г. Яровое, квартал Б, д. 36/1

18.
Административное здание, кадастро-
вый номер 22:10:030101:1396, площадь 
134,3 кв. м

Ельцовский район, с. Ельцовка,
ул. им. Елесина, д. 88

19. Здание магазина, кадастровый номер 
22:47:070112:56, площадь 617,5 кв. м

Тальменский район, с. Ларичиха,
ул. Школьная, д. 1а

20.
Здание производственного цеха, када-
стровый номер 22:05:050238:108, площадь 
560,7 кв. м

Благовещенский район, р.п. Благовещен-
ка, ул. Л. Толстого, д. 52

21.
Земельный участок категории земли на-
селенных пунктов, кадастровый номер 
22:63:030219:3984, площадь 8447 кв. м

г. Барнаул, ул. Звездная, 13л

22.
Земельный участок категории земли на-
селенных пунктов, кадастровый номер 
22:63:030330:302, площадь 13110 кв. м

г. Барнаул, ул. Звездная, земельный уча-
сток 20

23.
Здание – пожарная химическая станция, 
кадастровый номер 22:28:010804:506, пло-
щадь 292,9 кв. м 

Михайловский район, с. Ракиты,
ул. 1-я Заозерная, д. 25

24.
Здание Рассказихинского лесничества 
ПХС, кадастровый номер 22:33:000000:584, 
площадь 593 кв. м

Первомайский район, с. Рассказиха,
ул. Шукшина, д. 1А

Временно исполняющий обязанности начальника управления
А.В. Теплов

 Куплю мед 2023 г., подсолнух, рапс, темную гречку. Тел. 8-923-724-2950.
Реклама

 Сниму в аренду базу, усадьбу под личное подсобное хозяйство.
Тел. 8-923-658-5857. Реклама

 Куплю сою, чечевицу, нут, кукурузу, а также отходы от них.
Тел. 8-923-658-5857. Реклама

  ИСТОРИЯ И СОВРЕМЕННОСТЬ .

  ПРОМЫШЛЕННОСТЬ .

Единство народов
Большого Алтая
19 октября в АлтГУ нач-
нет работу III Междуна-
родный алтаистический 
форум «Единство славян-
ских и тюркских народов 
в истории и современно-
сти». В нем примут уча-
стие более 300 ученых из 
92 университетов России, 
Азербайджана, Венгрии, 
Казахстана, Киргизии, 
Монголии, Таджикистана, 
Туркменистана, Турции и 
Узбекистана.

Целью форума, по словам 
президента АлтГУ, руководителя 
НОЦ алтаистики и тюркологии 
«Большой Алтай», профессора 
Сергея Землюкова, является 
продолжение дискуссии веду-
щих российских и зарубежных 
ученых – историков, археологов, 
этнографов, политологов, фило-
логов и других специалистов – по 
актуальным вопросам истории и 
современного развития тюркских 
народов.

– Форум проходит по следам 
визита Президента РФ в Кир-
гизию, в ходе которого неодно-
кратно отмечалась важность 
укрепления авторитета содру-
жества стран СНГ и поддержки 
всестороннего сотрудничества 
между странами в экономиче-
ской, правоохранительной, куль-
турно-гуманитарной и других 
сферах. III Международный 
алтаистический форум – это 
мероприятие самого высокого 
уровня и масштаба, которое соз-
даст реальные возможности не 
только обмена мнениями, но и 
стимулирует многовекторное 
международное сотрудничество 
в области изучения алтаистики 
и тюркологии, – отметил Сергей 
Землюков.

Спикерами III Международ-
ного алтаистического форума 
станут академик РАН, главный 
научный сотрудник Институ-
та археологии и этнографии
СО РАН Вячеслав Молодин, ди-
ректор Института востоковеде-
ния РАН Аликбер Аликберов, 
ректор Национального универ-
ситета Республики Узбекистан 
им. М. Улугбека Ином Маджидов, 
главный научный сотрудник 
Института археологии имени 
А.Х. Маргулана Республики 
Казахстан Зейнолла Самашев, 
академик НАН Кыргызской Рес-
публики, директор Института 
истории, археологии и этнологии 
им. Б. Джамгерчинова НАН КР 
Абылабек Асанканов и другие 
эксперты. В открытии форума 
примет участие госсекретарь
Кыргызской Республики Суй-
унбек Касмамбетов.

Основным организатором фо-
рума выступает НОЦ алтаистики 

и тюркологии «Большой Алтай», 
в котором работают 85 ученых 
из 75 университетов и научных 
институтов России и Азии. С 2020 
года НОЦ «Большой Алтай» при 
поддержке Минобрнауки реа-
лизует международный проект 
«Тюркский мир Большого Алтая», 
на осуществление которого в 2023 
году было выделено 5 млн рублей.

На форуме пройдет презента-
ция результатов археологических 
и этнографических экспедиций 
2023 года, проведенных учеными 
НОЦ «Большой Алтай». Всего с 2020 
по 2023 годы учеными центра и 
вузов-партнеров было проведено 
10 международных археологиче-
ских и этнографических экспеди-
ций на территории Алтайского 
края, Казахстана и Киргизии.
В них приняли участие почти
70 научных сотрудников и мо-
лодых ученых Алтайского и Ке-
меровского госуниверситетов, 
Института истории и материаль-
ной культуры РАН, Торайгырова 
университета и Института архео-
логии им. Маргулана Республи-
ки Казахстан, Горно-Алтайского 
госуниверситета, Кыргызского 
национального университета 
им. Ж. Баласагына, Ошского 
гос университета и других вузов 
Киргизии.

По итогам шести археологиче-
ских экспедиций готовится уже 
второй выпуск каталога «Ранне-
средневековые памятники тюр-
ков Алтая», который включает в 
себя карту тюркских памятни-
ков с точными географически-
ми координатами. Фотографии 

памятников, сделанные в ходе 
экспедиций, вошли в коллекцию 
виртуального музея «Большой Ал-
тай – прародина тюрков», где пред-
ставлено более сотни 3D-моделей 
артефактов тюркского времени.

– Главным результатом архео-
логических экспедиций в Алтай-
ском крае стало выявление захо-
ронений тюркского периода на 
крупном разновременном погре-
бальном комплексе Усть-Тёплая. 
Наши ученые выступят на форуме 
с предложением к Правительству 

Алтайского края о создании в уро-
чище Балчикова Чарышского рай-
она археологического музея под 
открытым небом. Надеемся, эта 
инициатива найдет поддержку, – 
рассказал Сергей Землюков.

Четыре международные этно-
графические экспедиции НОЦ 
«Большой Алтай» прошли на тер-
ритории Киргизии и в Республи-
ке Алтай. Интерес киргизских 
этнографов к тюркской истории 
региона не случаен: кыргызы 
считают Алтай своей древней 
родиной, о чем поется в их древ-
нем эпосе «Манас». Этнографы 
собрали большой материал, ко-
торый позволяет сравнивать тра-

диции, обряды, язык и культуру 
кыргызов и алтайцев.

В форуме примут участие и 
молодые ученые – участники 
созданной при НОЦ «Большой 
Алтай» Международной школы 
тюркологов и алтаистов. Всего 
за три года здесь прошли обуче-
ние более 300 молодых ученых 
из России, Казахстана, Киргизии, 
Узбекистана, Туркменистана, 
Венгрии, Словении и Китая. На 
форум приедут участники школы 
из Киргизии и Казахстана.

Главной темой форума станет 
обсуждение концепции истори-
ко-культурного единства славян-
ских и тюркских народов. Ее зада-
ча, по словам президента АлтГУ, 
– целостно охватить все истори-
ческие этапы и цивилизацион-
ные форматы сосуществования 
тюркских и славянских народов в 
общем географическом простран-
стве их обитания. Проект концеп-
ции уже прошел предваритель-
ную экспертную оценку ученых 
Российского государственного 
педагогического университета 
им. Герцена в Санкт-Петербур-
ге, Башкирского государствен-
ного университета в Уфе, а 

также экспертов Кыргызского 
национального университета
им. Ж. Баласагына в Бишкеке.

На форуме запланирована 
также презентация первого 
тома коллективной монографии 
«Тюркский мир в VI–XII веках». 
Это первая книга, подготовленная 
международным коллективом из 
35 ученых, представляющих семь 
государств: Россию, Казахстан, 
Киргизию, Таджикистан, Азер-
байджан, Турцию и Германию.

– Уникальность этой книги 
заключается в междисципли-
нарном подходе, позволившем 
привлечь к подготовке тома 
специалистов различной на-
учной направленности – исто-
риков, археологов, этнографов, 
фольклористов и т. д. В моногра-
фии мы попытались согласовать 
различные позиции по спорным 
вопросам истории тюркской 
цивилизации, а также истории 
взаимоотношений славянских 
и тюркских народов, – отметил 
Сергей Землюков.

Форум «Единство славянских 
и тюркских народов в истории 
и современности» пройдет при 
поддержке Минобрнауки РФ, 
Правительства Алтайского края, 
Россотрудничества, Российского 
исторического общества, Ассам-
блеи народов Евразии, Ассоциа-
ции азиатских университетов 
и Межгосударственного фонда 
гуманитарного сотрудничества 
государств-участников СНГ.

Юлия ЯВИНСКАЯ,
фото НОЦ «Большой Алтай» 

АлтГУ

Археологические раскопки на памятнике Усть-Теплая, 2022 г.

РЕКЛАМА «АП», УЛ. КОРОЛЕНКО, 105, 5 ЭТАЖ, 501 КАБ. ТЕЛ. 63-34-78.

Извещение
о согласовании проектов межевания земельных участков

Заказчик работ – Волженин Николай Гаврилович (658421, Алтайский край, Локтевский рай-
он, г. Горняк, ул. Суворова, д. 78, кв. 1, тел. 8-903-990-1211).

Кадастровый инженер, подготовивший проекты межевания, – Осадчий Дмитрий Владими-
рович (почтовый адрес: 656006, Алтайский край, г. Барнаул, ул. Шумакова, д. 61, кв. 70, e-mail: dv_
osad@mail.ru, т.+7-960-957-6564).

Исходный земельный участок 22:26:040306:274, местоположение: ориентир – поселок. Участок 
находится примерно в 7 км по направлению на юго-запад от ориентира. Почтовый адрес ориен-
тира: Российская Федерация, Алтайский край, Локтевский район, п. Масальский. Исходный 
земельный участок 22:26:040306:275, местоположение: ориентир – поселок. Участок находится 
примерно в 10 км по направлению на юго-запад от ориентира. Почтовый адрес ориентира: Рос-
сийская Федерация, Алтайский край, Локтевский район, п. Масальский.

Ознакомиться с проектами межевания и представить обоснованные возражения относи-
тельно размера и местоположения участков можно по адресу кадастрового инженера в течение 
30 дней с момента выхода извещения.

В поисках особой зоны
(Начало на 1 стр.)

Вячеслав Химочка отметил, 
что последние годы фонд разви-
тия Алтайского края активно по-
полняется, и сегодня его размер 
приблизился к 1,5 млрд рублей. 
Из этой «копилки» предприятия 
получают льготные ссуды, что 
на фоне подорожавшего банков-
ского кредитования сегодня осо-
бенно важно.

Однако на следующий год 
докапитализация фонда за счет 
краевого бюджета не предусма-
тривается. Врио министра пред-
ложил хотя бы 200 млн добавить 
промышленникам.

Депутаты предлагали увели-
чить объемы субсидий в рамках 
245-го постановления, считая, 
что это может дать дополнитель-
ные налоги в бюджет.

Однако Вячеслав Химочка 
предлагает не планировать эти 
расходы в начале года, но если в 
бюджете появятся дополнитель-
ные доходы по итогам первого 
полугодия, то из них добавить 
на меры поддержки промыш-
лености.
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Врио министра также предло-
жил облегчить жизнь алтайской 

индустрии через создание в крае 
особой экономической зоны.

Территории опережающего 
развития заканчивают свое дей-
ствие, но им на смену во многих 
регионах страны пришли свобод-
ные экономические зоны. Этот 
механизм позволяет снизить на 
несколько лет для его резидентов 
налоговую нагрузку.

По словам Вячеслава Химоч-
ки, на уровне Минэка три раза 
собиралась рабочая группа по 
созданию ОЭЗ, нашли подходя-
щие для нее инвестпроекты.

– Можно продвигать эту ини-
циативу, но мы пока на месте 

топчемся, – заметил врио ми-
нистра.

Руководитель АЗПИ и предсе-
датель правления Союза промыш-
ленников края Виктор Герман от-
метил, что вынужденный рост 
зарплаты ведет к высокой налого-
вой нагрузке на промышленные 
предприятия. В продукции АЗПИ 
доля зарплаты вместе с налогами 
превышает 70%, и создание особой 
экономической зоны позволит 
хотя бы частично нейтрализовать 
ее негативное влияние.

Помимо налоговых льгот, про-
мышленникам Барнаула не хвата-
ет места для развития производ-

ства, им сложно перестраивать 
старые цеха, устанавливая в них 
новое оборудование. Понятно, 
что дешевле строить с нуля. И 
для этого уже есть 70 га в районе 
тепличного комбината. Но город-
ские власти должны провести 
процедуру по переводу участка 
в земли промышленности и 
подвести к нему инженерную 
инфраструктуру.

Депутаты просили поторо-
пить федеральный Минэк как 
можно раньше обнародовать офи-
циальные коэффициенты-деф-
ляторы, которые позволяют 
учитывать рост цен в затратах 
при планировании стоимости 
госзаказов. В настоящее время 
их публикуют не раньше мая.

В заключение Александр Ро-
маненко призвал своих коллег 
внимательнее относиться к 
нуждам промышленности при 
подготовке законов и обещал 
поддержать Вячеслава Химочку 
во время второго чтения проекта 
краевого бюджета.

– Какой бы он сегодня слож-
ный ни был, если мы прекратим 
уделять внимание нашей про-
мышленности, то через несколько 
лет это нам аукнется падением 
доходов, – резюмировал руково-
дитель краевого Заксобрания.

Евгений ШУМИЛОВ
(фото автора)

Проверка точности измерительного инструмента.

ФАКТ
С 2020 года НОЦ «Большой Алтай» при поддержке 
Минобрнауки реализует международный проект 
«Тюркский мир Большого Алтая», на реализацию 
которого в 2023 году было выделено 5 млн рублей.

В������� С���̈���:
– Все признают, что под-

держка инвесторов в рамках 
постановления правительства 
края № 245 – действенная мера. 
Второй год на его реализацию 
предусматривается по 200 млн 
рублей. И мы предполагаем, что 
и на следующий год увидим
200 млн. Конечно, с учетом ин-
фляции и того, что промыш-
ленные предприятия быстрее 
стали обновлять свои основные 
фонды, этих денег недостаточ-
но. Нам бы хотелось увеличить 
эту сумму в разы, но любое дви-
жение вперед будет хорошо.

Я хотел бы напомнить и о том, 
что уже в 30 с лишним регионах 
действует налоговый инвести-
ционный вычет, а у нас он до сих 
пор не принят.

У нас всегда никто не против 
поддержать бизнес, но и вперед 
никто не бежит, а надо чуть-чуть 
энергичнее шевелиться. Сейчас 
то время, когда промышлен-
ность может и должна развивать-
ся. И даже в условиях жестких 
санкций и высокой ключевой 
ставки заводы видят потенциал 
роста. А значит, власть должна 
создать для этого условия.

  КОММЕНТАРИЙ .
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Не только чёрно-белое

Выставка детского творчества «Шахматное королевство».

  ВОЛЕЙБОЛ .

  ПРОЕКТ .

Студенческая «пирушка»
Барнаульский «Универ-
ситет» ударно начал 
выступление в Высшей 
лиге «А» среди мужских 
команд. Флагман алтай-
ского волейбола на стар-
те чемпионата одержал 
четыре уверенные победы, 
не отдав соперникам ни 
одной партии. Сначала на 
выезде было повержено 
челябинское «Динамо», а 
14–15 октября в родных 
стенах «студенты» сло-
мили сопротивление маг-
нитогорской «Магнитки».

Б��������� � ����
Несмотря на повторяющий-

ся счет 3:0, легкой прогулкой 
прошедшие в Барнауле игры 
не стали. Большинство партий 
складывалось непросто, дваж-
ды хозяева дожимали соперника 
на «больше-меньше». Нынешний 
«Универ» обладает удивительным 
свойством: в напряженных кон-
цовках команда действует хладно-
кровно и в то же время куражно, 
допуская разумный риск. Очень 
мощный эмоциональный заряд 
дают болельщики.

Показательной стала вторая 
партия первого матча. Барнауль-
цы уступали «Магнитке» 21:24, но 
в итоге взяли верх – 29:27!

– Во многом победа нашей ко-
манды в этой партии – заслуга 
болельщиков. Отличная под-
держка! – отмечает диагональ-
ный «Университета» Сергей Ми-
трясов. – Это первая домашняя 
игра, было волнительно, но мы 
справились!

В первом матче «Университет» 
выиграл 25:21, 29:27, 25:19, во вто-
ром – 25:22, 26:24, 25:22. Команда 
Ивана Воронкова и Игоря Костяни-

кова после домашнего тура едино-
лично возглавила турнирную та-
блицу в дивизионе «Восток». В нем 
выступают семь команд, четыре 
лучшие по итогам двухкругового 
турнира продолжат борьбу за меда-
ли вместе с квартетом сильнейших 
из дивизиона «Запад».

Можно сказать, барнаульцы со 
старта обозначили серьезность 
своих намерений. Однако о за-
дачах на сезон в клубе говорят 
осторожно, без конкретики.

– Наша промежуточная задача
– попасть в восьмерку силь-
нейших. Все команды равны. 

Все зависит от нас самих. Кто 
лучше настроится, тот и будет 
побеждать, – говорит директор и 
главный тренер «Университета» 
Иван Воронков.

К�������� ������
Игроки и тренеры «Универа» 

в один голос отмечают класс-
ный микроклимат в коллекти-
ве, а ключом к успеху считают 
взаимозаменяемость. Действи-
тельно, почти все проведенные 
тренерским штабом замены 
усиливали игру. Это касается 
и обратных замен! В повторной 
встрече с «Магниткой» уже по 
ходу первой партии Георгий 
Андреев вышел в доигровке 
вместо Всеволода Балашова и 
провел очень сильный матч, 
но в третьей партии немного 

выдохся, стал ошибаться. Тог-
да на площадке вновь появился 
Балашов и заработал несколько 
важнейших очков.

Основную ударную силу бар-
наульской команды составляют 
диагональный Сергей Митрясов 
и доигровщик Андрей Бобров. 
Оба ранее уже выступали за 
«Универ», поэтому им не по-
требовалось много времени на 
адаптацию.

– Сергей и Андрей – опытные 
игроки, у нас хорошее взаимопо-
нимание. Хотя игровые связи еще 
продолжаем налаживать, полного 
автоматизма в действиях пока 
нет, но мы к этому идем, – делит-
ся капитан команды, связующий 
Игорь Косяк. – С таким составом 
и с таким отношением к трени-
ровкам и играм мы способны на 
многое в этом сезоне.

Ф����� �����������
С этого сезона отечественный 

волейбол перешел на мячи рос-
сийского производства «Волар». 
Отзывы о них весьма неодно-
значные.

Игроки «Университета» впер-
вые взяли «Волар» в руки лишь 
в начале сентября, за неделю до 
первых официальных матчей в 
Кубке России.

– Мы к этому моменту уже 
начитались разных отзывов: и 
про непредсказуемый отскок, и 
что он скользкий, и что центр 
тяжести немного смещен, – рас-
сказывает Игорь Косяк. – Но все 
мы профессионалы, ко всему 
привыкнем. Немного расстра-
ивает само качество производ-
ства: нередко лоскутки отле-
тают, отклеиваются. Надеюсь, 
производители прислушаются 
к волейболистам и доработают 
«Волар».

Андрей Бобров отмечает, что 
новый мяч значительно повлиял 
на игру и даже привычки волей-
болистов.

– Многие перед подачей сильно 
стучат мячом об пол. А тут сто-
ишь и осторожничаешь, пото-
му что «Волар» в любой момент 
может отскочить не обратно в 
руки, а куда-нибудь в сторону. 
А на подачу всего восемь секунд 
отводится, – говорит Бобров.

По наблюдениям игроков «Уни-
верситета», новый мяч довольно 
жесткий, он непредсказуемо ме-
няет траекторию после касания 
сетки. «Всю жизнь играли одни-
ми мячами, теперь – другими, 
со своими особенностями. Под-
строиться сложно, но постепенно 
привыкаем к «Волару». Других 
вариантов нет», – улыбается Ан-
дрей Бобров.

Виталий УЛАНОВ
Олег БОГДАНОВ 

(фото)

  ПАНОРАМА .

Самый быстрый
Легкоатлет Евгений Кунц выиграл чем-

пионат России по кроссу на дистанции 
10 км.

На соревнованиях в Оренбурге спортсмен 
краевого Центра спортивной подготовки 
показал результат 32 минуты 34 секунды. 
Уступив победителю четыре секунды, 
вторым финишировал Эдуард Батыршин 
из Башкортостана, до этого дважды выи-
грывавший чемпионаты страны по кроссу. 
Бронзу завоевал новосибирец Пётр Швецов 
с отставанием в 11 секунд.

Евгений Кунц, многократный рекордсмен 
Алтайского края, специализируется в беге на 
1500, 3000 и 5000 метров. После чемпионата 
страны по кроссу он отметил, что по совету 
тренера, скорее всего, будет чаще выступать 
на дистанции 10 000 метров.

Мастерский уровень
На Кубке России по пауэрлифтингу 

алтайские спортсмены завоевали две 
медали бронзового достоинства. Турнир 
завершился 17 октября в Туле.

В дисциплине «троеборье» в весовой кате-
гории до 74 кг на третью ступень пьедестала 
поднялся Николай Левин из Бийска. Ученик 
тренера Алексея Подзорова набрал сумму 
675 кг (присед – 247,5 кг, жим – 185 кг, тяга – 
242,5 кг) и выполнил норматив мастера спорта.

Возвращается с бронзой Кубка России и 
Анастасия Вебер из Барнаула. Воспитанница 
тренера Дениса Бухтоярова, выступавшая 
в дисциплине «троеборье классическое» в 
весовой категории до 84 кг, выдала сумму 
450 кг (присед – 180 кг, жим – 102,5 кг, тяга – 
167,5 кг). По сравнению с апрелем Анастасия 
на 27,5 кг улучшила собственный результат, 
показанный также в Туле на победном для 
нее юниорском первенстве России.

Николай Левин и Анастасия Вебер 
прошли отбор к участию в чемпионате 
России 2024 года.

Биты – в цель!
Триумфальным получилось выступле-

ние сборной Алтайского края в Подольске 
на первенстве России по городошному 
спорту. В соревнованиях участвовали юно-
ши и девушки от 11 до 18 лет.

Нашу сборную составили представите-
ли Павловского, Родинского и Табунского 
районов. В командных состязаниях по клас-
сическим городкам алтайские спортсмены 
заняли первое место среди юношей, третье 
место – среди девушек.

В личном первенстве они были также на 
высоте. Евгений Линдт из Табунов в сорев-
нованиях по классическим городкам стал 
серебряным призером, Алёна Размыслова из 
Павловска заняла пятое место и выполнила 
норматив мастера спорта России, затратив 
128 бит на 90 фигур. Стоит отметить, что в 
нынешнем сезоне городошники Алтайского 
края уже пятый раз выполняют мастерский 
норматив. Отличное поколение подрастает!

Кроме того, Алёна Размыслова стала побе-
дительницей соревнований в дисциплине 
«городки европейские». В упорной борьбе 
она обыграла в финале соперницу из Ре-
спублики Крым.

Всего в первенстве страны участвовали 
городошники из 11 регионов.

Минус на плюс
Баскетбольный клуб «Барнаул» провел 

на домашнем паркете первые официаль-
ные матчи сезона в рамках Кубка России 
и чемпионата Суперлиги.

В кубковой игре 11 октября барнаульцам 
противостоял «Темп-СУМЗ-УГМК» из Ревды, 
укомплектованный известными игроками и 
по праву считающийся одним из фаворитов 
этого сезона. Уже по итогам стартовой четвер-
ти уральцы повели 31:16, а финальная сирена 
зафиксировала их итоговую победу – 89:60.

Команда, которая выйдет в 1/8 финала 
Кубка России, определится по итогам двух 
встреч. Второй матч состоится 1 ноября в 
Ревде. И очевидно, что «Барнаулу» отыграть 
разницу «минус 29» будет крайне трудно.

Зато в игре Суперлиги, которая прошла 
15 октября, алтайские баскетболисты реаби-
литировались перед своими болельщиками. 
Первая четверть матча с курскими «Русичами» 
выдалась боевой и почти равной по счету, а 
затем хозяева стали наращивать отрыв. Игра 
получилась очень результативной – 112:71 в 
пользу «Барнаула».

Минорный тренд
Футболисты барнаульского «Дина-

мо» потерпели третье подряд домашнее 
поражение: 14 октября они уступили 
0:1 «Рубину-2» из Казани.

На 86-й минуте хозяева остались вдесяте-
ром после удаления Евгения Кузнецова. Когда 
шла четвертая добавленная минута, казанцы 
подали угловой, и Руслан Гаврилов головой 
переправил мяч в динамовские ворота.

Следующий матч «Динамо» проведет 
22 октября в Новотроицке с «Ностой».

Виталий УЛАНОВ

  АФИША .
От земляка – 
землякам

Барнаул примет этап Кубка Вооруженных сил 
России по армейскому рукопашному бою на при-
зы Героя России, генерал-полковника Владимира 
Шаманова. Он пройдет 17–19 октября на «Титов 
Арене».

Ежегодно на этап Кубка ВС РФ в Барнаул приезжа-
ют лучшие бойцы страны: десантники, ракетчики, 
танкисты, пехотинцы, разведчики, спецназовцы. 
Участие гражданских спортсменов не допускается, 
выступают только действующие военнослужащие: 
контрактники и срочники. С 2016 года турнир имеет 
мастерский статус, его победители удостаиваются 
спортивного звания «Мастер спорта России». Открытие 
соревнований – 17 октября в 10.00. После торжествен-
ной церемонии начнутся поединки.

Яркие зрелища можно будет увидеть и в спортком-
плексе «Победа». Баскетболисты «Барнаула» 18 октября 
(начало в 19.00) примут «Тамбов», а 21 и 22 октября (на-
чало в 17.00) волейболисты «Университета» померятся 
силами с пермской «Камой».

Хоккейный клуб «Динамо–Алтай» 22 октября (на-
чало в 17.00) откроет четырехматчевую домашнюю се-
рию. Соперником станет «Нефтяник» из Альметьевска.

В Заринске состоится первенство Алтайского края 
по волейболу среди девушек до 17 лет. Соревнования 
продлятся с 18 по 22 октября.
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11 октября в рамках проекта «Шах-
маты в школах» в стенах Алтайского 
института развития образования им. 
А.И. Топорова открылась выставка 
детского творчества «Шахматное 
королевство».

Н�������� ������

Более 200 работ, выполненных учащими-
ся 1–4 классов из 25 муниципалитетов, стали 
экспонатами. Каждый из них уникален и отли-
чается материалами, способами и техниками 
изготовления. Здесь есть все: от рисунков и 
поделок из глины до съедобных шахматных 
фигур. Победители и призеры конкурса будут 
награждены Министерством образования и 
науки Алтайского края.

Такие конкурсы поддерживают популяр-
ность этого вида спорта – Алтайский край в 
настоящее время находится в лидерах по ре-
ализации программы «Шахматы в школах». 
Например, у учащихся начальных классов бар-
наульской гимназии № 69 среди прочих уроков 
в программе есть и занятия по шахматам.

– Выставка пользуется большой популярно-
стью. Нам прислано вдвое больше работ, чем 
годом ранее, – сказала на открытии Марина 
Дюбенкова, директор АИРО. – Главная цель – 
повысить интерес к игре в шахматы, ведь она 
способствует интеллектуальному развитию 
детей, расширению их кругозора.

Открытие экспозиции посетил Артем По-
ломошнов, президент Федерации шахмат Ал-
тайского края.

– Не перестаю удивляться талантам наших 
детей и энтузиазму их наставников, педаго-
гов, – сказал он. – Эта выставка – очередное 
доказательство, что шахматы не просто игра 
на плоскости. Поделки позволяют взглянуть 
на нее под иным углом. То, как участники 
конкурса увидели шахматную жизнь, дей-
ствительно впечатляет! Это говорит о том, 
что, во-первых, игра многогранна, а во-вто-
рых, это настоящая сказка для детей.
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Организаторы конкурса отметили, что Ал-
тайский институт развития образования – ме-
тодическая площадка для педагогов со всего 
края. В связи с этим немаловажным является 

открытие здесь в прошлом году лаборатории 
шахматного образования. Это позволило реа-
лизовать несколько проектов, один из которых 
предполагает проведение постоянно действу-
ющего вебинара по истории шахмат, а также 
онлайн-соревнования на платформе lichess.org.

– Открытая нами выставка – посыл для раз-
работки методических рекомендаций в том 
числе с использованием информационных 
технологий, – сказала Елена Дронова, декан 
факультета управления развитием образования 
АИРО, руководитель оргкомитета конкурса. – 
Кроме того, это хорошая почва и для создания 
задачников для школьников на основе шах-
матных композиций.

Руководитель лаборатории «Шахматы в шко-
лах» Сергей Аборнев подчеркнул, что на базе 
института любой педагог может освежить и 
дополнить знания.

– О конкурсе узнали от классного руководителя 
дочери. Вопроса о том, принимать ли участие в нем, 
не возникало, – поделилась Виктория Медведева, 
мама одной из участниц выставки. – Нам хотелось 
смастерить что-то большое. Так появилась идея 
создания объемной композиции. На ее изготов-
ление ушло около трех дней. В качестве основных 
материалов выступили пенопласт и тесто.

– Процесс был очень увлекателен, – добавила 
Медведева-младшая. – Самым сложным было 
вылепить шахматные фигурки.

Выставка продолжит работу до 20 октября. 
Посетить ее можно как коллективно, так и 
индивидуально. Для этого нужно направить 
заявку на адрес электронной почты Елены 
Дроновой: den@iro22.ru.

Юлия МИХЕЙЛИС.
Фото предоставлено 
АИРО им. А.И. Топорова.

Сплоченный блок принес «Унивеситету» немало очков.

Место Команда И В П Очки Р/п

1 «Университет» (Барнаул) 4 4 0 12 12:0

2
«Локомотив-Изумруд» 
(Екатеринбург)

4 3 1 8 10:6

3 «Магнитка» (Магнитогорск) 4 2 2 5 6:8

4 «Тархан» (Стерлитамак) 4 1 3 4 5:10

5 «Тюмень» (Тюменская область) 2 1 1 3 4:4

6 «Динамо» (Челябинск) 4 1 3 3 4:9

7 «Кама» (Пермский край) 2 0 2 1 2:6

Сезон 2023/2024. Чемпионат России по волейболу. 
Мужчины. Высшая лига «А». Зона «Восток»

«Кубок Сибири» был первым крупным соревнова-
нием для таких известных пловцов, как Владимир 
Морозов, Роман Слуднов, Андрей Гречин, Дарья 
Цветкова и многих других. Десять участников тур-
нира впоследствии стали заслуженными мастерами 
спорта, более 30 – мастерами спорта международного 
класса, свыше 200 – мастерами спорта.


